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El Vicepresidente de la República,
Salvador Valdés Mesa evaluó los progra-
mas de la agricultura en Santiago de Cuba,
su interconexión con el autoabastecimiento
municipal y la soberanía alimentaria, en
una sesión de trabajo en la que participaron
también José Ramón Monteagudo Ruiz y
Beatriz Johnson Urrutia, máximas
autoridades del Partido y el Gobierno en la
provincia.

En el inicio de la reunión Valdés Mesa
recibió información detallada sobre la
concluida campaña de siembra de primave-
ra, en la que el territorio sobrecumplió el
compromiso y la recién iniciada de frío,
temporada para la que Santiago de Cuba es
la provincia del país que más tierra
pretende sembrar.

“La siembra está bien en Santiago, esto
quiere decir que aquí tienen potencialida-
des para sembrar más, es importante que
crezcan en la producción de alimentos”,
reconoció el dirigente al conocer cómo está
organizada la campaña, en la que además
de las estructuras productivas, los usufruc-
tuarios y sus familias, también participará

el pueblo, principal beneficiario.
Un análisis particular mereció la produc-

ción de yuca, respecto a esta Salvador
Valdés indicó sembrar, pero con la perspec-
tiva de industrializarla; "la yuca se conver-
tirá en el principal extensor para la industria
alimentaria", explicó el Vicepresidente
mientras hacía alusión al uso del tubérculo
en países como Brasil y Holanda, y recordó
que Naciones Unidas declaró a la yuca
como el cultivo del año en 2021.

Igualmente se refirió a la alternativa para
lograr la permanencia de la fuerza de
trabajo en el sector agrícola con la creación
de los Colectivos Laborales, llamó a
impulsarlos en Santiago de Cuba y velar
por la capacitación de sus integrantes.

Análisis más profundo tuvo un renglón
como la leche, en la que no se ha logrado
eliminar el incumplimiento, exigiendo a las
autoridades y a los responsables a diferen-
tes niveles del sistema de la Agricultura,
que deben controlar más los destinos de la
leche que se acopia y ser más exigentes y
verificadores de la masa ganadera y sus
poseedores, tanto estatales como privados,
por lo que indicó tomar medidas objetivas
para detener el decrecimiento.

Salvador Valdés evaluó
los programas de la Agricultura

Texto y foto: Yuzdanis Vicet Gómez

Con todo el júbilo y prestigio que merece nuestra querida
Universidad de Oriente (UO), la comunidad universitaria
de Santiago de Cuba, junto al pueblo y sus dirigentes,
celebran con un sinnúmero de actividades el 75 aniversario
de fundada la Casa deAltos Estudios.

La jornada que inició hace ya algunos meses, tiene su
máximo esplendor por estos días -próximo al 10 de octubre,
fecha fundacional- cuando han hecho sentir el calor, la
alegría, la juventud de una institución que con los años,
cobra mayor importancia para el desarrollo de la sociedad.

Bajo el lema: “Excelencia en la pasión de crear”
profesores, estudiantes, trabajadores, ex rectores, jubilados
y personalidades del territorio vinculados a la UO, han
rememorado la labor encomiable de este centro en la
formación de miles de hombres y mujeres de Cuba y el
mundo.

Como parte del programa central de actividades se realizó
la presentación del libro “Universidad de Oriente: sus
edificios y espacios patrimoniales” en la biblioteca
Francisco Martínez Anaya de la sede Antonio Maceo
Grajales. En el encuentro se conoció que la publicación de
la Editorial UO recopila un conjunto de imágenes, planos y
textos que caracterizan la vida patrimonial de la institución,
haciendo homenaje, además, a la declaración de
Monumento Nacional de Cuba en el 2021.

El agasajo a fundadores y personas que han sido parte
indisoluble de la historia, logros y resultados del Alma
Mater Oriental también marcaron la celebración, a quienes
se les impuso la solapa con el Escudo institucional,
momento simbólico que se realizó por primera vez
oficializando el formar parte de la membrecía de la acade-
mia santiaguera.

(Continúa en pág. 4)

NUESTRA UNIVERSIDAD
Yanet Alina Camejo Fernández

Ricardo Ronquillo, presidente de la Upec, entregó a la UO el “Premio a la
Dignidad”, reconocimiento más importante que otorga la organización

Las máximas autoridades del Partido y el Gobierno junto a la Dra.C.
Martha Mesa, exrectora y viceministra primera de Educación Superior

participaron en la marcha

La acostumbrada marcha de reafirmación revolucionaria, llenó las calles de
la ciudad heroica, esta vez, en su XIII ocasión y dedicada a los bomberos de la
nación, en homenaje a estos valerosos jóvenes

Autoridades políticas, gubernamentales y académicas del territorio
entregaron el carné de la UJC y del Partido a estudiantes y trabajadores
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María Elena

Un caluroso saludo para quienes me esperan cada
sábado…

… LES recuerdo a las personas que se
dirigen a este espacio que deben poner sus datos personales para poder tramitar sus
quejas y preocupaciones, hoy hacemos una excepción con la lectora Odalis Barroso
Aguilar, quien no puso su dirección, pero por el tema que trata lo publicamos: “Vivo
en micro 3 del centro urbano Abel Santamaría y compro en la bodega 4 del
supermercado de aquí, donde vendieron un módulo el 20 de septiembre, y cuando
fui a buscarlo me dijeron que ya habían terminado con esa bodega y los que
sobraron se los dieron al compañero del Consejo para que los distribuyera como
entendiera; pregunto: tengo que estar todos los días en la bodega para comprar lo
que llegue, si cuando regreso del trabajo la Unidad ya está cerrada, creo que los
miembros del Consejo si llevan la relación de quienes adquirieron el módulo
también saben quién no ha comprado y a esas personas es a las que se debe avisar
para que tengan la posibilidad de adquirirlo; soy trabajadora de Salud Pública y no
dispongo de mucho tiempo. No me queda claro cómo sale esa mercancía de la
bodega, si debe comercializarse allí”…

… JOSÉ Daniel Hernández Tamayo, de Pasaje 1 bloque 3 #13,
Flor Delís (Frente Industria Deportiva), dice: “Aquí no se recogen los desechos
sólidos hace dos meses, y quitaron la carretilla que hacía esa función una vez por
semana, en varias ocasiones he comunicado a Odalis, responsable del poblado y
Juan Carlos, jefe de zona comunal el problema y no se resuelve”...

… Danelia Matos Molina vecina de W23 apto1, Micro 10,
Distrito José Martí dice: “los teléfonos de mi zona son de gabinete, al ser digitales
resisten un tiempo con la carga que trae. Debido a las interrupciones de la
electricidad de forma prolongada tenían una duración de dos horas (por lo menos el
de micro 10, que es el que me corresponde) dejándonos incomunicados el resto del
tiempo. Hace unos días vinieron trabajadores y estuvieron haciendo cambios en el
gabinete, coincidencia o no, después de eso no llega a media hora el servicio
telefónico, es decir cada vez es peor. Llamé al número de reportes y me informaron
que la solución no era de ellos, sino de la Empresa Eléctrica. Pregunto si antes
duraba más tiempo por qué ahora no, quién tiene la responsabilidad de resolver el
problema, cuál es la vía de tramitarlo para que respondan por un servicio que se
sigue pagando como si se prestara el mes completo”…

Y ya me voy, nos encontramos la próxima semana
siempre pensando en que el futuro tiene que ser mejor…

COMIENZO con la misiva de
Thaiyana Basconcelos Castillo, de Moncada
#45, Alto Songo, municipio de Songo-La Maya,
quien reclama: “Mi queja fue publicada el 2 de
julio, han pasado tres meses y nadie se ha
personado en mi vivienda interesándose por el
caso, lo que demuestra falta de preocupación y
desinterés para que se restablezca la legalidad
quebrantada hace alrededor de 21 años;
pregunto ¿quién es el encargado de asumir la
ejecución de una Resolución firme emitida por
la Sala de lo Civil del Tribunal Provincial donde
se reconocen mis derechos en la sentencia No.
110/2004?”

ALEXIS Borrero, director de la Unidad
Empresarial de Base (UEB) La Fortuna, subordinada a la Empresa Municipal
de Gastronomía, responde sobre lo que sucede en la cafetería enclavada en
Santa Teresa, carretera de El Caney: “Se convocó al Consejo de Dirección y se
corroboraron violaciones de las normas de venta y de consumo, que
demuestran falta de seguimiento y control del personal de servicio de la
Unidad, y se evidenció que se incumple con la circular que limita el número de
balitas a despachar por consumidor que es de ocho jarras; de igual manera se
viola la normativa de la elaboración y cocción de los alimentos, que demuestra
que los precios no se corresponden con los productos ofertados. El centro está
en reparación, lo que no es justificación para el poco control existente. Se
adoptaron las medidas disciplinarias correspondientes: trasladar a otra plaza
a los trabajadores implicados, previo análisis con ellos, ubicar a un solo
dependiente en el dispensador, una vez llegado el producto fiscalizar su venta y
trasladar el dispensador a la Unidad cafetería Sofboll con el fin de tener un
mayor control”

SALVADOR
Nápoles Hechavarría, vecino de Calle #18, entre Hermanos Ducasses y Calle
A, Rpto Villalón expresa: “Soy consumidor de la Panadería La Caoba,
llevábamos tres días sin poder comprar el pan por la situación de la
electricidad, y cuando podemos comprarlo, solo nos venden el de ese día,
según ellos porque la empresa no ha autorizado la producción del que nos
deben. Asimismo plantea que desde hace muchos años están reportando una
obstrucción en las redes de desagüe en Calle 6 S/N y Hermanos Ducasses hasta
Calle B, sin que se haya logrado resolver. Más o menos un mes atrás mandaron
una brigada de Bayamo que rompió Calle 6 desdeAhasta B, en dos ocasiones,
dejando más tupición”

Volvemos a alertar sobre lo
que generan las colas que se hacen en el parque de la Plaza Aguilera para la
compra de divisas en CADECA, es preocupante lo que se evidencia a las 7:00
p.m. cuando se rectifica la lista; el mecanismo debe ser otro, para evitar las
ilegalidades que hoy ocurren...

Chaoooooo
Sabadazo

Gloria a los mártires de Barbados

Carlos Miguel Odio Lluany

Sí, Fidel lo calificó
Pueblo enérgico y viril
Llorando por un sufrir
Que en Barbados aconteció
Y que en Posada cayó
El peso de la maldad.
A esos dignos esgrimistas
Que venían con la conquista
Preseas doradas en sus manos
Tremendo calor humano
De su Cuba socialista

7/9/22 Heriberto Sala Martínez. Internacionalista. Songo-La Maya
28/9/22 Pedro López Cruz. Internacionalista. Songo- La Maya
30/9/22 Osvaldo Cintra Limonta. Pensionado Minint
3/10/22 José Fresneda. Internacionalista
3/10/22 Yordanis Suñol Suárez. Segundo Frente
5/10/22 Israel Rodríguez Fernández. Internacionalista
5/10/22 Radamés Ortiz Elías. Pensionado Far. Songo-La Maya

EN EL 75 ANIVERSARIO

Ma. Magdalena Cabrera Z. (U.O)

Crece su labor potente,
firme a la Revolución
martiana de corazón
la Universidad de Oriente.
Es mambisa intransigente:
Fidel, eterna presencia;
integración, excelencia,
desarrollo cultural
y juventud integral
forjando “Ciencia y Conciencia”
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Mirtha Cuan Morell

árbaro
bominable y horrendo crimen
epudiado por los pueblos
estial agresión realizaron
centuando el terrorismo de Estado
olor y luto a las familia llevaron
ro en sus medallas los esgrimistas traían
iempre por nosotros serán recordados.

FALLECIDOS

Las lluvias en Santiago de Cuba han sido
favorables ya que en septiembre se registró un
acumulado de precipitación de 172.7 mm, lo cual
constituye el 99.4 % del promedio histórico del
mes, y representa para este último el quinto valor
más húmedo en los últimos 20 años.

Como consecuencia del paso del huracán Ian
asociado a una vaguada en niveles medios, entre
los días 24 y 26 se acumularon en el territorio un
total de 53.1 mm. Según informó a

Rolando Hierrezuelo Pérez, Especialista
principal del Grupo Redes Hidrológicas y
Protección de las Aguas: “Santiago de Cuba,
Tercer Frente y Palma Soriano fueron los más
favorecidos. Las precipitaciones más
significativas de septiembre fueron en Guamá,
Chivirico (151.0 mm), La Estrella, Palma Soriano
(85.2 mm), Gran Piedra (84.5 mm), y Siboney
(82.4 mm)”.

En octubre se reportan lluvias mucho más
significativas. En El Cobre (170.0 mm), Altos del
30 de Noviembre (136.0 mm), Vista Alegre,
Te r r a z a ( 1 3 2 . 0 m m ) , E m p r e s a d e
Aprovechamiento Hidráulico (EAH) Santiago de
Cuba (129.0 mm), desde los embalses Charco
Mono (122.8 mm), en Parada (106.0), en Chalons
(104.0 mm), y en la micropresa Canasí en el
poblado El Caney (82.0 mm).

Con este comportamiento de las precipitaciones
se beneficiaron los embalses de la provincia con
un incremento de sus volúmenes en más de 10
millones de metros cúbicos. Al respecto, Katia
Alarcón Méndez, DirectoraAdjunta de la Empresa
de Aprovechamiento Hidráulico del territorio
señaló: “Al cierre de septiembre, los embalses
acumulan el 50.5 % de la capacidad total.

La directiva subrayó que al final del quinto mes
del período húmedo, todos los embalses - excepto
Mícara- alcanzan volúmenes inferiores al
promedio histórico.

Sierra
Maestra

Debido a la situación económica que atraviesa el país y en particular las dificultades para la
comercialización del Gas Licuado a la población en cilindros de 10 kg, provocadas por la falta de
materias primas para la reparación de cilindros y la de liquidez financiera para la importación de
estos, resulta necesario incrementar el ciclo de compra del producto de 15 días establecido actual-
mente a 26 días, para los clientes que lo adquieren de manera Liberada.

Los núcleos familiares de 8 o más personas podrán comprar el gas licuado cada 15 días. A los
Clientes Normados que adquieren el servicio de Gas Licuado a ciclo normal se les mantendrá el ciclo
vigente según la composición de núcleo. La medida se implementará a partir de que los clientes
adquieran su servicio el próximo 15 de octubre.

Cualquier inquietud llamar a su Casa Comercial: José Martí 22-633034 / Centro 22- 651013 /
Abel Santamaría 22-642325 / Atención al cliente 22-711100 /Lisette González Sardina/Directora

M.Sc. Milagros Alonso Pérez

La Alianza Francesa de Santiago de Cuba oferta:

Te esperamos

Cursos de francés básico para principiantes. Cursos de francés
para niños a partir de 7 años (los sábados). Cursos de francés para adolescentes (los sábados).

Descuento del 10% para los estudiantes universitarios y preuniversitarios. Inicio de las clases: 11 de octubre 2022 (en
los horarios y días de la semana que más le acomode). Matrículas abiertas desde el 29 de agosto 2022 hasta el 11 de
octubre. Más información diríjase a Calle 6 esquina 11 de Vista Alegre, en el

Teléfono 22641503.
horario de lunes a viernes de 8:30 a.m. a

12:30 p.m. y de 1:30 p.m. a 4:30 p.m. Los sábados de 8:30 a.m. a 12:30 p.m.
convoca a jóvenes interesados en ingresar a las filas del

Minint, para esto deberán presentarse en la unidad de dicho Órgano ubicada enAlturas de Versalles, contactar con la My.
María del Carmen y Cap. Madelyn Chávez, o por el teléfono 698194: My. Maikel Sánchez y 1Tte Dadelmis Hidalgo.
Cargos y Requisitos Específicos: Instructor: Ser graduado de Enseñanza Media Superior, hasta 30 años/ Chofer Móvil
Operativo: Poseer la Licencia de Conducción Categoría B (4ta)/ Peritos: Sólo graduados de Nivel Superior y hasta 30
años/ Funcionarios de Protección y Seguridad Interna: hasta 35 años con 9no en adelante/ Técnicos Caninos: Enseñanza
Media Superior, hasta 30 años. Requisitos Generales: Estar apto física y mentalmente/ No haber estado en Prisión
Provisional o Común/ No estar sujeto a un proceso judicial actual/ Ser revolucionario y con buena conducta social.
Todos los casos captados serán de sexo masculino preferentemente por el encargo estatal que deberán desarrollar una
vez ingresado a la Institución.

, solicita alquiler de un Camión de Carga
y Pasaje para la Distribución de Mercancías de la Empresa. Los interesados deben presentar los siguientes documentos:
Carnet de Identidad/ Licencia de Conducción/ Circulación del Vehículo/ Licencia Operativa del Transporte actualizado/
FICAV actualizado/ Carnet de Contribuyente de la ONAT/ Certifico de NoAdeudo de la ONAT. Contactar con Dariel
Cedeño Ricardo J. Transporte en Calle Heredia esq. Gallo en el Horario de 8:00 a.m. a 5:00 p.m. Teléfono: 22620750.

El Órgano de Investigación Criminal y Operaciones,

La Empresa Municipal de ProductosAlimenticios de Santiago de Cuba

Convocatorias

CHE, UN ETERNO COMANDANTE

Esmérides Sánchez Hernández

En la Quebrada del Yuro
Cabalga por el carril
Un jinete con su fusil
Y su sueño de futuro
Con su trote de barbudo
Su hombrera reluciente
Iluminando el universo
Declamando en cada verso
Hasta la Victoria Siempre
Lleva erguida la frente
Con su estrella solitaria

Y honra en Santa Clara
Su figura transparente

Con voz cetrina y rugiente
Como raíz en Los Andes
Con un eco retumbante
Desde su inmortal Higuera
Canta tu canto, América
Che eterno Comandante.

CON CERVANTES
Cada vez que ocurre un evento meteorológico muchos

cubanos reiteran que se recuperan los daños, expresión
incorrecta pues debe decirse resarcir los daños o
recuperarnos de los daños.

Benefician precipitaciones a los embalses del territorio

A los clientes de Gas Licuado de 10 Kg
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Aunque todavía hay
quienes lo subestiman, el
dengue puede matar. El
fallecimiento de niños es

el saldo más triste en la
historia de esta arbovirosis
en Cuba. De ahí que

informar a las familias para que no demoren
en buscar atención médica sea una manera
de prevenir lo peor en la actual epidemia.

“Como bien conoce la mayor parte de la
población, se trata de una infección vírica
transmitida por mosquitos, que causa
síntomas como la fiebre, malestar general,
dolores de cabeza (cefalea), detrás de los
ojos (retroorbitario), en músculos y
articulaciones, entre otros síntomas; pero en
ocasiones evoluciona hasta convertirse en
un cuadro potencialmente mortal, que se
denomina dengue grave”, comenzó
explicando el doctor M.Sc. Ángel Onel
Valón Rodríguez, especialista de segundo
grado en Pediatría y en Terapia intensiva
pediátrica, del Hospital Infantil Norte Dr.
Juan de la Cruz Martínez Maceira.

El experto choca a diario con una realidad
cada vez más compleja: en la situación
epidemiológica actual existe una alta
probabilidad de enfermar por dengue y
presentar complicaciones.

“Actualmente, circulan los cuatro
serotipos del virus del dengue (DENV) en
nuestra provincia; por tanto, para las
personas que ya han padecido esta arboviro-
sis en algún momento de su vida, existe un
mayor riesgo de que al ser infectadas por un
serotipo diferente al de la primera infección,
desarrollen la enfermedad en su forma
grave.

“Esta arbovirosis puede iniciar con una o
varias de las manifestaciones clínicas que
mencionaba (cefalea, fiebre, malestar
general, dolores musculares, articulares y
retroorbitario). Por tanto, para diagnosticar
la sospecha de dengue, se tienen en cuenta
estos elementos clínicos, pero también las
lesiones en la piel, el dolor de garganta, la
falta de apetito, náuseas, vómitos, una
prueba de lazo positiva y leucopenia
(leucocitos bajos), que se determina por
estudios complementarios.

“Contrario a lo que piensan algunas
personas, la trombocitopenia o plaquetas
bajas no es un factor que determina el
diagnóstico de esta infección vírica. Hay

padres que llevan el niño al médico y si
resulta normal el conteo de plaquetas, no
acatan las indicaciones médicas porque
creen que no es dengue.

“El paciente puede tener la enfermedad y
tener un conteo de plaquetas normal, sobre
todo en las primeras horas del cuadro
clínico. Y es importante aclararlo porque
una equivocación en este sentido, obstaculi-
za la atención oportuna del niño, y con este
padecimiento, no se puede perder tiempo.
Solo la asistencia médica temprana puede
evitar las complicaciones, la gravedad, e
incluso, la muerte.

“Ante la aparición de los síntomas, hay
que dirigirse al médico de la familia, que es
el profesional capacitado para valorar y
clasificar al paciente. El facultativo
diagnostica la sospecha de dengue y
determina la conducta a seguir.

“Si se trata de un niño con sospecha de
dengue sin signos de alarma ni comorbili-
dad u otros factores de riesgo, el facultativo
indicará el ingreso en el hogar, con reposo
del paciente debajo del mosquitero,
medicación para la fiebre con paracetamol o
dipirona y abundantes líquidos (agua, jugos
naturales, caldos, sales de rehidratación
oral, etc. a tomar un vaso cada una hora)
porque en esta enfermedad la hidratación es
fundamental para prevenir complicaciones.
Además, el médico visitará diariamente al
paciente para seguir su evolución.

“En este punto es bueno aclarar que a
partir de la valoración que hace el médico,
los niños de dos a cinco años sin factores de
riesgo, enfermedades crónicas ni signos de
alarma, se decide su ingreso domiciliario o
en hospitales alternativos, popularmente
conocidos como hospitales de campaña.

“Ahora bien, cuando el niño está ingresa-
do en su casa, la familia debe mantenerse
atenta a cambios que puedan presentarse
con el paso de los días. Esta es una afección
tiempo-dependiente, es decir, en el trans-
curso de los días van a ir apareciendo
nuevas manifestaciones clínicas. Por lo
general, entre el primer y el tercer día ocurre
la etapa febril y, a partir del cuarto, desapa-
rece la fiebre.

“A veces se cree que esto es señal de
mejoría; sin embargo, en los pacientes con
sospecha de dengue, al cuarto o quinto día
pueden aparecer uno o más elementos
clínicos que constituyen signos de alarma.

“Si el niño presenta dolor intenso y
mantenido en el abdomen (en el epigastro o
como se conoce: la boca del estómago),
vómitos a repetición, náuseas; alteraciones
de la conciencia como la somnolencia,
irritabilidad y desmayos; sudoraciones
profusas; hinchazón; decaimiento extremo
que le dificulta realizar cualquier acción; así
como sangrado intenso o moderado en las
encías, la nariz, sangre en las heces fecales,
en el vómito, o aparecen manchas rojo-
violáceas (petequias) que evidencian el
sangrado de la piel, hay que acudir inmedia-
tamente al médico.

“La aparición de los signos de alarma
indican que el cuadro se está agravando y
solo la atención médica inmediata puede
impedir que el paciente evolucione hacia la
gravedad y la muerte. Entonces, no se debe
esperar en casa a ver si pasa el malestar, ante
una sola de estas manifestaciones clínicas,
el paciente tiene que ingresar en una
institución de Salud”.

En el diálogo con , el
doctor refirió otros signos de alarma, cuya
detección es posible mediante estudios
complementarios: la leucopenia (leucocitos
bajos), la trombocitopenia (plaquetas
bajas), la hemoconcentración y la presencia
de líquidos en cavidades serosas que se
demuestra mediante el ultrasonido.

En el Hospital Infantil Norte (Ondi) radica
el servicio provincial de observación a
pacientes pediátricos con sospecha de
dengue. Al respecto, el también máster en
Urgencias Médicas y en atención integral al
niño comentó los criterios para el ingreso
hospitalario.

“En nuestra institución se ingresa a todo
paciente pediátrico con sospecha de dengue
que: sea menor de dos años; presente uno o
más signos de alarma; tenga enfermedades
crónicas de base que puedan condicionar la
evolución tórpida del niño, dígase afeccio-
nes oncológicas, respiratorias, neurológi-
cas, renales... o cierto grado de desnutrición
protéico-energética. Además, se ingresa a
los pacientes pediátricos con dengue
grave”.

Valón Rodríguez insistió en la importan-
cia de que las personas vayan a los servicios
médicos de la comunidad (consultorio y
policlínico) para contribuir al funciona-
miento adecuado del sistema sanitario.

“A veces las personas acuden a los

hospitales pediátricos ante cualquier
síntoma y el paciente no requiere hospitali-
zación. Entonces, se llena el cuerpo de
guardia. Ese abarrotamiento entorpece la
labor de los profesionales y dificulta la
atención óptima a pacientes que realmente
requieren ingreso en la institución de Salud.
Por tanto, llamamos a los padres a no perder
tiempo, estar alertas y vigilar la evolución
de sus hijos; pero también a actuar con
mesura para favorecer el funcionamiento de
nuestros servicios por el bien de sus hijos y
de cientos de niños y adolescentes que
también necesitan asistencia médica”.

En el diálogo, el especialista explicó
minuciosamente detalles técnicos del
manejo de la enfermedad, que no incluire-
mos porque extenderían demasiado estas
líneas. Sin embargo, es importante explicar
que los pacientes pediátricos con sospecha
de dengue que se hospitalizan debido a los
criterios de ingreso ya explicados, van a las
salas de observación y ante la aparición de
los signos de alarma se evalúa la necesidad
de cuidados de terapia intermedia. Si se
agravara el cuadro clínico, el paciente pasa
a terapia intensiva.

La forma grave de esta afección puede
incluir shock, sangrado severo y disfunción
múltiple de órganos, entre otras manifesta-
ciones con riesgo para la vida. En la
mayoría de los casos, todo esto puede
evitarse acudiendo tempranamente a los
servicios de Salud.

En la próxima edición, volveremos con
detalles sobre la situación higiénico-
epidemiológica y el enfrentamiento a la
epidemia. Hasta entonces, cumpla con las
medidas para eliminar el Aedes aegypti y
manténgase alerta.

Sierra Maestra

Leonardo Portes Núñez vecino de Calle B s/n entre Prolongación de
Calle 15 y Carretera de Siboney, en dos ocasiones ha planteado la
situación que presenta la zona donde vive, excluida de la intervención
gubernamental para paliar algunos de los problemas existentes en el
reparto Rajayoga. Dice: “Recientemente los vecinos solucionamos dos
salideros de agua potable, los de albañal pendientes porAguas Santiago,
según refieren no tienen recursos. Si los moradores les dimos solución,
ellos pueden, lo que falta es voluntad y deseos de trabajar.Aesto se suma
que Comunales no recoge los desechos sólidos de la zona, so pretexto
del mal estado de la vía. ¿Entonces?”

Toma de agua para el
llenado de las pipas en
el Antonio Maceo,
frente al Copa Club.
Según los vecinos hace
más de seis meses
constantemente se
queda vertiendo el
líquido después de
ce r rada la l l ave ,
afectando el paso por
esa vía.

¿Cómo afecta el dengue a los niños?

Indira Ferrer
Alonso

Eradiz La Rosa Ferrer, de 2do Callejón del
Camino de la Isla 60 A, Rpto. Santa Elena
plantea que aguas albañales corren por toda la
calle afectando a 7 viviendas. Hace unos 15
días realizaron un trabajo superficial y ahora
la situación está peor.

CÁMARA
EN LA CALLE

CÁMARA
EN LA CALLE
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Más de 70 000 profesionales para Cuba y
el mundo ha formado la Universidad de
Oriente (UO) en estos 75 años de fundada,
los cuales cumplirá el próximo 10 de
octubre. La ciencia con conciencia que ha
guiado la vida académica es y será la mayor
responsabilidad de esta Alma Mater
Oriental.

Su rectora la Dra.C. Diana Sedal Yanes,
asegura que “el principal deber es
continuar perfeccionando los procesos que
desarrollamos sin perder la esencia
humanista y la excelencia en la pasión de
crear una sociedad sostenible que transite,
con mayor intencionalidad, por los
caminos de la ciencia, la tecnología y la
innovación, y que cert if ique su
p o s i c i o n a m i e n t o e n l a e s f e r a
internacional”.

Más de siete décadas han marcado el
devenir de esta Casa de Altos Estudios
cosechando un sinnúmero de logros y
resultados que se evidencian en cada
alumno, proyecto, docente, centro
científico, en cada espacio de superación y
desarrollo de la sociedad, y sobre todo en el
cariño de sus decenas de miles de
graduados.

Desde su fundación siente el privilegio de
haber contado con prestigiosos académicos
y personalidades que han contribuido
incansablemente al progreso de la
comunidad universitaria, destacándose 19
con el título de Doctor Honoris Causa:
Guillermo Torriello, Jaime Gil, Manuel
Fraga, Armando Hart, Joaquín Marinello,
Vilma Espín, Luis Buch, Oscar Almazan,
Eugenio Selman, Eloína Miyares, Juan

Escalona, José Ramón Fernández, Antonio
Guerrero,Asela de los Santos, Electo Silva,
Eusebio Leal, Fernando Vecino, Enrique
Marañón y Olga Portuondo.

Con orgullo sus estudiantes pueden decir
que se graduaron en una universidad que
clasifica entre las 100 mejores de América
Latina por segundo año consecutivo y que
como el primer día desde su creación -10
de octubre de 1947- continúa siendo la
segunda en importancia de la nación
cubana.

El Alma Mater oriental ostenta además la
condición de Excelencia dado en 2018 por
la Junta de Acreditación Nacional, un
reconocimiento que confirma la calidad
con la que se llevan a cabo las actividades y
que fue obtenido gracias a la pasión de sus
estudiantes, profesores y trabajadores.

La Universidad de Oriente también la
identifican y distinguen sus edificios:el
Rectorado, la biblioteca central Francisco

Martínez Anaya, Extensión Universitaria,
la Cancha Mambisa, la Plaza de los
Mártires y la Beca estudiantil -exceptuando
esta última-, ese Conjunto Patrimonial fue
declarado hace dos años Monumento
Nacional, acentuando su valor cultural,
histórico y conservador.

Aunque diversas han sido las vicisitudes
de los últimos años, que no escapan
también al impacto en la UO, los aportes de
esta prestigiosa institución sobresalen por
encima de las carencias y dificultades. Por
ejemplo, en el territorio no se podría hablar
de enfrentamiento a la pandemia de la
Covid-19 sin mencionar a este centro de la
educación superior.

Fueron sus profesores e investigadores
los primeros en dar el paso al frente para
crear el grupo multidisciplinario de
científicos que acompañarían al Consejo de
Defensa Provincial para la toma de
decisiones. Fueron sus instalaciones de las

primeras en convertirse en centros de
aislamientos. Fueron sus profesores,
t rabajadores y alumnos quienes
voluntariamente ayudaron en la atención a
pacientes y también fueron de los primeros
en dar sus brazos para participar en el
ensayo clínico del candidato vacunal
Abdala.

Toda esta entrega hizo merecedora al
Alma Mater oriental de premios nacionales
de la Academia de Ciencia de Cuba, del
Sindicato Nacional de Trabajadores de la
Educación, la Ciencia y el Deporte, del
Ministerio de Educación Superior, del
Partido y el Gobierno en la provincia, pero
sobre todo el agradecimiento del pueblo
santiaguero.

La UO no solo está en las sedes
“Quintero” y “Mella”, llega hasta el
corazón de la Sierra Maestra, pues desde la
década pasada la educación superior
alcanza a cada territorio de la provincia con
los Centros Universitarios Municipales
(Cum), haciendo realidad el sueño del
Comandante en Jefe Fidel Castro con la
universalización de la enseñanza superior.

Allí son ingenieros, veterinarios,
economistas, abogados, sociólogos,
sicólogos, pedagogos, comunicadores,
entre otros.

Hoy la Universidad de Oriente, al igual
que las del resto del país tiene un gran reto,
el de potenciar el uso del conocimiento, la
ciencia, la tecnología y la innovación para
el mejor desarrollo de la sociedad;
potencialidades y recursos humanos
sobran, el camino trazado lo siguen sus más
de 21 000 profesores, estudiantes y
trabajadores, porque en la Casa de Altos
Estudios del oriente cubano siempre habrá
“Excelencia en la pasión de crear”.

75 años del Alma Mater Oriental75 años del Alma Mater Oriental

Excelencia en la pasión de crear

Yanet Alina Camejo Fernández

“Y es lógico que defendamos con pasión nuestro derecho a la vida y nuestro derecho a crear”.
Fidel Castro Ruz, discurso pronunciado en la Cancha Mambisa de la UO el 24 de julio de 1962

Un busto de Vilma Espín, del artista plástico indómito Luis Aragón
Téllez, fue develado en tributo a la Hija Ilustre de Santiago,

integrante del coro universitario y Dra. Honoris Causa de la UO

En todas las facultades de la UO fue entregada la Solapa
del Escudo institucional 75 aniversario

Reconocimiento a trabajadores con más de 45 años de labor Almuerzos especiales fueron dados a estudiantes y
profesores como parte de la celebración

Miembros de la comunidad universitaria
realizaron trabajos voluntarios en diversas áreas

Se realizó la cancelación rememorativa de un Sello Postal

(Viene de la primera)
En el acto donde se conformó el Claustro Especial Solemne, se presentó

el relanzamiento de la coral universitaria Ecos y se develó el busto de
Vilma; escultura que estará ubicada en la sede universitaria.

De igual forma tuvieron lugar los actos de entrega de la Condición
Docente especial de Profesor Consultante, Profesor Invitado y Profesor
Emérito a un grupo de educadores que ejercen el magisterio en este centro
de enseñanza superior. Con la misma significación se confirió la Placa
Conmemorativa 75Aniversario de la UO a personalidades e instituciones.

Este fin de semana será el otorgamiento del Título Doctor Honoris Causa,
y el 10 de octubre, fecha fundacional, se efectuará elActo Central por el 75
aniversario en el monumento a los Mártires universitarios (sede Quintero)
y el lanzamiento del Ron 75 aniversario de la UO, respectivamente.

Estas celebraciones han contado con la participación de la Dra.C. Martha
Mesa Valenciano, exrectora, viceministra primera de Educación Superior,
así como José Ramón Monteagudo Ruiz, primer secretario del Partido en
Santiago de Cuba y Beatriz J. Urrutia, Gobernadora, entre otros.

NUESTRA UNIVERSIDAD
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Cuando en la ciudad se habla de cocteles,
licores, rones, bares y cantinas, no puede
dejar de mencionarse un nombre: José Luis
Cruzata Despaigne, quien lleva 30 años de
trabajo en el sector del Turismo, deleitando a
sus clientes con esas bebidas que bien sabe
preparar.

Pero su magia va atrapando espacios, ya su
quehacer como cantinero y catador traspasa
la geografía santiaguera. A él no solo se le
encuentra en el bar Sindo Garay, ubicado en
el Callejón del Carmen esquina a San Pedro,
donde labora desde su inauguración en 2010;
también se le ha visto en eventos de carácter
regional y nacional, dando lo mejor de sí
para poner en alto el nombre de la Empresa
Extrahotelera Palmares y a Santiago de
Cuba.

Hace años le conozco, sabía de su profe-
sionalidad, de su constancia, y de esa
modestia que lleva a flor de piel; sin
embargo, cuando pasas horas escuchándole
hablar, descubres a ese hombre incansable,
que no pone peros a nada, que ama su
trabajo, y que se premia de tener una linda
historia laboral, que hoy me cuenta.

“Tras pasar 'Los Camilitos' y hacerme
cadete, salí del Ejército a estudiar a
Alemania; era un curso del extinto Consejo
de Ayuda Mutua Económica (CAME) que
solo duró 15 meses, pues coincidió con el
derrumbe del campo socialista y tuvimos
que regresar.

“De vuelta a casa, me interesé por una
convocatoria para formar personal del
Turismo, era entonces una necesidad del país
y aproveché bien la oportunidad, me hice
cantinero en 1991.

“Mi primer trabajo fue en el restaurante
Matamoros -antes de la cadena Rumbos-
luego en la cafetería Las Enramadas y estuve
13 años en la Taberna del Ron; una época
dorada, en la que había que cumplir muchas
tareas y la satisfacción espiritual era
inmensa.

“Llevo 12 años en el 'Sindo Garay', un
lugar pequeño pero encantador, que es como
la segunda casa; allí paso a veces más tiempo
que en mi hogar, pero lo hago con placer,
pues amo mi profesión y trabajo siempre con
deseos de hacer las cosas bien, que el cliente
se vaya complacido y regrese”.

La Covid-19 a todos nos marcó y nos
cambió la vida. En cada centro laboral hubo
que rediseñar las rutinas, y por supuesto que
para este Bartender, fue también una prueba
de fuego.

“Estuve en la primera brigada de trabaja-
dores de Palmares que dieron su paso al
frente para apoyar en los centros de aisla-
miento, sin vacilar dije que sí, aunque el
pecho se apretaba de pensar en el peligro, en
los riesgos, en la familia que dejaba, porque
otras muchas me necesitaban.

“Fueron días que parecían años, todo
cuidado era poco, pero mi convicción de que
debía estar allí se imponía ante el desasosie-
go de enfermar.

“Me reconocieron con la medalla de
Hazaña Laboral, por mi aporte en el
enfrentamiento a la Covid-19, aunque siento
que el mérito mayor es haber estado
cumpliendo con mi país y con mi deber,
desafiando el peligro”.

Desde entonces, muchas realidades
ensombrecieron la vida de los cubanos: la
crisis económica mundial -de la que Cuba no
está exenta-, el desabastecimiento que
genera una pandemia, y la agudización del
bloqueo, que no pocas veces nos ata de pies a
cabeza; han cambiado los hábitos de
consumo de la población, y fueron, y siguen

siendo, un reto para los trabajadores del
Turismo.

“Hemos tenido que innovar con lo que se
tiene a la mano. Antes en nuestros bares no
faltaba la cerveza ni la gama de rones
nacionales e importados ni los vinos; ahora
hay que ser ingenioso y perspicaz, se precisa
fomentar el consumo de la coctelería, que
había quedado un tanto relegada.

“Otro desafío es que la población santia-
guera vuelva a tener vida nocturna, creo que
puede lograrse cuando la situación energéti-
ca se estabilice; pues nuestros horarios y
rutinas de trabajo se afectan; ya las calles de
la ciudad después de las 7 de la noche se
tornan solitarias, panorama que varía un
poco los fines de semana. Tengo fe en que
Santiago volverá a su esplendor”.

“A un barman tiene que gustarle su oficio;
tiene que enamorarse de su profesión y
conocer al detalle lo que va a sugerirle o
prepararle al cliente.

“El pueblo necesita saber de los cocteles
tradicionales, la canchánchara por ejemplo,
la estamos potenciando en nuestro bar Sindo
Garay, con tremenda aceptación entre los
jóvenes.

“En lo personal me encanta prepararla,
quizá por la historia de esa bebida de origen
mambí, sobre la base de aguardiente de caña,
miel de abeja y jugo de limón; que no tiene
sus orígenes en bares, cantinas o sitios de
recreo, sino en la manigua en el Oriente del
país.

“Fueron los luchadores cubanos quienes le
dieron vida a esta infusión energizante, tal
vez para ahuyentar el frío, las dolencias
respiratorias o hasta la soledad del campa-
mento. En sus inicios se tomaba caliente,
como trago tonificante, ahora ha derivado en
un brebaje más suave, por la incorporación
de trocitos de hielo que le añade cualidades
refrescantes.

“Considero que debemos promocionar
más nuestros restaurantes, bares y clubes;
que la población conozca que un buen
servicio y calidad del producto no son
privativos de los negocios particulares,
también en Palmares y otros centros

estatales hay sitios donde degustar ofertas
atractivas en un ambiente agradable, con
buena música, coctelería; y sobre todo más
económicos.

“Elevar en el pueblo la cultura de salir, que
se deje de beber en las calles; debe ser una
meta de todos. Estoy comprometido con el
quehacer de Palmares y por eso me empeño
en mi labor.

“Tengo clientes de años, pero me satisface
mucho que los jóvenes están viniendo cada
vez más al 'Sindo' y en especial los universi-
tarios; me identifico con ellos, después que
llegan por primera vez repiten, y eso te hace
sentir orgulloso pues lograste que se
sintieran bien, que el lugar les sedujera y
quisieran volver”.

“A la hora de preparar cocteles, si te soy
sincero, me complace mucho hacer el mojito
que es de nuestros clásicos nacionales e
internacionales, junto al Daiquirí y el Cuba
Libre; por eso ideé competir en el Evento
Regional Oriental de Palmares -celebrado en
agosto en Santiago de Cuba- con un mojito
con jugo de maracuyá, considerada la fruta
de la pasión. Esa alianza me dio muy buenos
resultados y alcancé el Primer Lugar en
Coctelería con el Mojito evolutivo de
Maracuyá.

“Obtuve, además, el Primer Lugar en Cata
del Oriente del país y gracias a esos lauros
participé en el evento culinario más impor-
tante de Cuba, Varadero Gourmet, en su XII
edición.

“Pero a la cita de septiembre de 2022 no fui
solo, me acompañaron dos chefs del Club
Santiago, Luis Alberto López y Luis Lastre,
quienes en el Evento Regional se habían
alzado con el Primer Lugar en Cocina.

“En el Varadero Gourmet también competí
en una especialidad en la que estoy incursio-
nando desde sus inicios: la cata a ciegas, que
no es más que la degustación de varios tipos
de rones nacionales y en dependencia de la
cantidad de veces que aciertas, así será el
resultado.

“Para la cata hay que tener concentración,
memoria sensorial, conocer al detalle el ron
cubano, derivado de la melaza de la caña de
azúcar y pasado por barriles de roble,
aspectos que hacen muy difícil establecer
diferencias, pues puedes confundir olores
por ejemplo entre vainilla y cacao. Para catar
hay que tener buena preparación y por
supuesto, haberlo probado todo”.

“Mi máxima ha sido superarme, por eso
voy a todos los eventos, talleres y fórum que
se convocan; asistir a varios concursos
nacionales y haber sido premiado, avalaron
que estuviera en Alemania en una Feria de
Turismo en Berlín, en 2008.

“He tenido el privilegio de participar en
'los Gourmet' de otros años; en 2016, obtuve
el Primer Lugar en el Evento Nacional
celebrado en La Habana, y luego en
Varadero alcancé el Segundo Lugar.

“Otros reconocimientos marcan mi
trayectoria como trabajador del
Turismo, en especial el haber
recibido la Coctelera de Oro,
conferida por la Asociación de
Cantineros de Cuba.

“Ahora estoy en un curso online de
habano sommelier, con el prestigio-
so profesor Fernando Fernández
Milian, todo un conocedor del puro
cubano; pues me interesa saber más
cómo maridar distintos tipos de
bebidas con un buen habano”.

Expender espirituosos no es tarea
fácil, sin duda la bebida se ha
convertido en vehículo para

interactuar con alegría o tristeza. Las razones
para frecuentar un bar son diversas: celebrar
triunfos, cambiar de actividad, pasar ratos de
ocio, ahogar penas. Requiere trabajar hasta
altas horas de la noche y lidiar con toda clase
de clientes; por eso requiere del bartender un
conjunto de virtudes.

“El cantinero debe tener una sonrisa a las 3
de la tarde exactamente igual a la de las 3 de
la madrugada.Ami juicio debe ser ordenado,
tener porte y aspecto, y su cantina siempre
higiénica; ser un buen interlocutor, porque lo
mismo el cliente puede hablarle de pelota
que de política.

“En una barra siempre hay confidencias,
hay gente que precisa hablar y otras que
necesitan estar en paz con sus pensamientos
y su copa. La discreción es otra cualidad,
nada asombra y nada escandaliza; se
requiere, además, de mucha paciencia y ojo
clínico para identificar cuándo pudiera haber
un conflicto, cuándo la música no gusta,
cuándo un cliente debe parar de beber y tener
la habilidad de hacérselo notar sin ofender.
Un barman debe tener una última virtud: la
pasión por su oficio”.

“Del trabajo vive el hombre, aunque para
mí no es solo una fuente de remuneración
que satisfaga mis necesidades; yo disfruto
mi trabajo, lo vivo.

“Laborar en el complejo Columnitas- bar
Sindo Garay es un gran compromiso, soy el
secretario del sindicato de ese colectivo, al
que quiero y respeto. Me debo a este lugar, es
pequeño pero tiene sus encantos y se trabaja
con armonía, eso es imprescindible.

“Sin duda mi familia es un puntal en mi
satisfacción como profesional; llegar a casa
extenuado, después de haber laborado
muchas horas de pie y hasta la noche o
madrugada, y tener a alguien que te espere es
incalculable. Por eso Niuvis Martínez
Márquez, mi esposa, y mi hija Beatriz
Cruzata Martínez, son parte de mi inspira-
ción cada mañana; todo lo alcanzado
también se lo debo a ellas.

“En Matanzas, tengo otro motivo que me
impulsa a ser cada día mejor persona y mejor
trabajador, mi hijo José Carlos, al que a pesar
de la distancia me unen fuertes lazos de amor
paternal; pero si a alguien debo en verdad en
esta vida es a mi madre, Mercedes Cruzata
Despaigne, una guerrera que no solo me
inculcó que el trabajo engrandece al hombre,
también me supo educar en valores para que
fuera honrado, justo, un hombre bueno”.

Cruzata es de esos santiagueros que no
andan por ahí exhibiendo sus lauros ni
contando sus triunfos. Prefiere demostrar su
valía detrás de una cantina, esa que se ha
convertido en casa, escuela; donde cada
coctel lleva un ingrediente adicional: estar
hecho por alguien para el que trabajar no es
una obligación, sino un placer.

Una pandemia y… volver a comenzar
Dame un traguito ahora cantinerito

Entre lo clásico y lo moderno

Siempre se puede ser mejor

El secreto de una barra

Mis grandes amores

Si el trabajo es un placer, la vida es bella
Angela Santiesteban Blanco



Luego de una gira exitosa por países de
Europa y por Japón, el Septeto Santiaguero
acaba de regresar a su “cuartel general” en
la ciudad de Santiago de Cuba y ya anunció
para este domingo 9 de octubre, una
presentación en la Universidad de Oriente.

Dicha actuación tendrá lugar por la
noche, en la histórica Cancha Universitaria,
sede de inolvidables jornadas culturales y
deportivas y saludará los 75 años del centro
de altos estudios, además, de la Jornada por
la Cultura Cubana, del 10 al 20 de octubre.

En un encuentro con la prensa, en el Salón
de los Grandes de la Casa de la Trova Pepe
Sánchez, Fernando Dewar, tresero,
vocalista y director del Septeto
Santiaguero, detalló aspectos de la gira
europea y asiática para promocionar la
última producción fonográfica del grupo:
“Ysigo pa ´lante”.

Dewar estuvo acompañado en su
intercambio con los periodistas, por Marcos
Antonio Campins, director de los estudios
de grabaciones Siboney de la Empresa de
Grabaciones y Ediciones Musicales
(Egrem) en Santiago de Cuba, y Raúl
Capote, funcionario de la Agencia Son de
Cuba, que representa al “Santiaguero”
junto a una selección de conjuntos puntua-
les de esta ciudad.

Fernando Dewar puntualizó el éxito del
Septeto en el periplo por Europa y Japón,
que incluyó alrededor de 30 conciertos en
unos 90 días de la gira.

Inicialmente, Dewar saludó a la Egrem, a

Mario Escalona, su
director; al colectivo de
los Estudios Siboney, “y a
un equipo de personas que
facilitaron la preparación
de la gira prevista desde
hacía tiempo, y que ha
tenido lugar en un
momento complicado en
el mundo por las medidas
que aplica cada país luego
de la pandemia de la
C o v i d - 1 9 ” , a ñ a d i ó
Fernando.

La gira se realizó a través de una empresa
noruega, “Salsa Tour”, que envió la
invitación e inició los trámites para la
presentación del Septeto Santiaguero; una
entidad que ha trabajado con muchos
grupos musicales cubanos.

“
coordinadora de la mayoría de los concier-
tos fue la empresa española JRP, de José
Luis Rojas, también representante muchos
años de la Vieja Trova Santiaguera, quien
radica en Madrid y es nuestro amigo hace
muchos años..”

Dewar dijo sentirse muy orgulloso por
esta gira, ya que debieron enfrentar mucha
presión conocida por todos: de asedio a los
músicos cubanos, de invitación a desercio-
nes, de intentos de bloquear los concier-
tos… eso nunca faltó. Y se conoce qué
ocurre si falta un músico, todo lo que hay
que hacer, incluso suspender conciertos.

Pero el colectivo ahí
firme y tengo la dicha de
que aquí están todos los
músicos.”

E l d i r e c t o r d e l
“•Santiaguero” detalló
la mayor parte de las
actuaciones del grupo;
la favorable acogida del
públ ico en tantos
escenarios europeos, y
en Japón, donde fueron
por primera vez, “la
alegría de ver allí a
muchos japoneses que

han venido a Cuba, a Santiago de Cuba, y
nos siguieron en las presentaciones,
especialmente Makoto Sazaki, defensor a
ultranza de la música tradicional cubana, y
que conoce mucho la música santiaguera;
hemos grabado con él. En general fue muy
exitosa la gira, y sonaron mucho los temas
del disco ´Amí qué´”.

Destacó el impacto de la música tradicio-
nal cubana en los escenarios visitados, de
manera puntual por los temas contenidos en
el promocionado disco “Y sigo pa ´lante”,
números muy aplaudidos y bailados en
España, Holanda, Finlandia, Bélgica,
Suecia, Francia, Noruega y Japón.

El itinerario lo iniciaron los del “Santia-
guero” por Segovia, en España; también
fueron a Madrid, Málaga, el País Vasco,
Roote rdam, Hels ink i , Amberes ,
Gootemburgo, Bruselas , Oslo y
Biezenmortel, y en Japón, Osaka y Tokio, y
quedó pendiente Nagoya, donde se
presentará el grupo más adelante.

Ahora, el Septeto Santiaguero apenas sin
descansar actuará el domingo en la Cancha
Universitaria, con el objetivo de continuar
el trabajo musical del conjunto dirigido a la
juventud cubana.

También Dewar anunció que el venidero
16 de octubre, en horas de la noche en la
Plaza de la Vigía, en la provincia de
Matanzas, el Septeto sostendrá un “mano a
mano” con la orquesta Failde, y en noviem-
bre deben viajar a Chipre, donde se
presentarán por primera vez con un
concierto largamente esperado por el
público chipriota, incluido en un Festival en
el teatro principal de Nicosia.

Pero la nuestra la principal agencia
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Un programa muy abarcador, tanto por los escenarios
donde se presentará como por la diversidad de agrupaciones y
personalidades que tomarán parte en este, ha sido organizado
por la Dirección Provincial de Cultura en Santiago de Cuba
para saludar la Jornada por el Día de la Cultura Cubana que
tradicionalmente se celebra en el país del 10 al 20 de octubre.

Los pormenores de la Jornada fueron dados a conocer en
una reunión presidida por Raulicer García Hierrezuelo,
director provincial de Cultura.

La Uneac, por ejemplo tiene en su plan como primera
acción, depositar una ofrenda floral a Carlos Manuel de
Céspedes, Padre de la Patria, el 10 de octubre en el
cementerio Santa Ifigenia.

Aniversario 45 del Comité Provincial de la Uneac; talleres
sobre crítica; conferencias sobre racismo, fórum de música; la
Lingüística y Nicolás Guillén; obra de teatro para niños, y
una peña del son cubren los cinco primeros días de la jornada
de la Uneac.

El Centro Provincial de Patrimonio Cultural hará la apertura
en un sitio tradicional, El Parque Serrano, en Enramadas, con
flores al pie del Conjunto Escultórico a la raza y a la memoria
de Juan Gualberto Gómez, Miguel Figueroa y Rafael M.
Labra. También, en la Sala de Arte extensión del museo
provincial la Dra.C María Cristina Planas tendrá a su cargo la
conferencia sobre la novela Filigrana en ocasión del
centenario de la muerte de su autor, Emilio Bacardí Moreau.

Y como adelanto, en saludo a la Jornada hoy en el Sábado
del Libro, el Dr.C Ricardo Hodelín Tablada presentará el
título “Ernesto Che Guevara. Matemática y Electrónica,
diferentes visiones sobre su relación con esta ciencia”, de un

colectivo de autores.

El panel y concierto Tributo a los grandes, dedicado a la
memoria de destacadas figuras de la música cubana, se
efectuará el 15 de octubre, a las 5:00 p.m., en el Museo de la
Música Pablo Hernández Balaguer, en ocasión de la
Jornada.

La actividad en el museo ubicado en la Avenida Rafael
Manduley, en el reparto Vista Alegre, estará consagrada a
íconos del pentagrama nacional e internacional como
Adalberto Álvarez, Cesar Pedroso (Pupi), José Luis Cortés
(El Tosco), Daniel Guzmán Loyzaga y el musicólogo
Radamés Giro.

El panel contará con la presencia de músicos e investiga-
dores quienes ahondarán en la obra de estas figuras cimeras
del arte musical.

Las agrupaciones Moneda Nacional, Sones de Oriente, Las
Adalias y el cuarteto Magic Sax tendrán a su cargo el
concierto.

La conferencia “La Marsellesa cubana, historia de un
himno”, a cargo del Lic. Juan Carlos Berbes, tendrá lugar el
próximo 19 de octubre, a las 10:00 a.m., en la Escuela
Especial para Sordos e Hipoacúsicos, en Santiago de Cuba,
como parte de la Jornada.

Berbes, especialista del Museo de la Música Pablo
Hernández Balaguer, se referirá a “La Bayamesa”, devenida
Himno Nacional, a su creación, autor, letra, composición
musical y significación histórica.

El encuentro estará dirigido a los estudiantes de las escuelas
para sordos e hipoacúsicos Eduardo Mesa Llul y la de ciegos
y débiles visualesAntonio Fernández León.

Con la inauguración de la serie fotográfica Diario de un
girasol marchito, de la artista , en el
CPAVD, en Santiago de Cuba, la institución también saluda la
Jornada por el Día de la Cultura Cubana.

Son 16 piezas con las que la artista presenta un diálogo entre
una rosa y un girasol. Como un diario, la simbología del paso
del tiempo está presente en la exposición. Hay en la muestra,
una invitación a reflexionar, a través de las bondades de la
lente fotográfica, de los sucesos de la vida cotidiana y cómo
son enfrentados.

“TRIBUTOALOS GRANDES”

ESPECIALPARASORDOS, CIEGOS…
DIARIO DE UN GIRASOLMARCHITO

Arlena Sera Ramos

Por la acogida de la muestra y la
prominencia del artista, la exposición
Retornando sobre mis pasos, del creador
naif Luis Joaquín Rodríguez Arias,
estará un mes más, o sea todo octubre, en
el Centro Provincial de Artes Visuales y
Diseño (CPAVD), antigua Galería de
Arte Universal, en Santiago de Cuba.

Como se recordará “Retornando…”
saluda los 89 años de Rodríguez Arias,
uno de los pintores emblemáticos en
Cuba, del movimiento naif. De manera
que la muestra fue clausurada oficial-
mente el pasado 30 de septiembre, pero
en ese mismo acto, la dirección de la
pinacoteca anunció la prórroga del cierre
hasta finales de octubre.

También, sí finalizó ese día en la
galería del reparto Terrazas, la exhibi-
ción Entre tu luz y mis montes, una expo
colectiva de creadores naif de Mella y de
otros municipios santiagueros y
provincias cubanas.

En la clausura, Manuel Gómez
Morales, presidente de la filial de
literatura de la Uneac en Santiago de
Cuba, destacó a Rodríguez Arias como
uno de los fundadores del grupo Bayate,
y la trayectoria de los pintores naif de
Mella y la importancia de estos en el
ámbito cultural del país.

Yudalmis Borges especialista del
CIERIC (Centro de Intercambio y
Referencia-Iniciativa Comunitaria),
vinculado a la Uneac, comentó el
desempeño del proyecto socio cultural
comunitario Bayate y la trascendencia
de los salones de arte naif Ruperto Jay
Matamoros y el “Ekman”; el trabajo
comunitario en talleres de preparación, y
el apoyo a las comunidades.

Luis El Estudiante, hijo del homena-
jeado, presentó el catálogo de las dos
exposiciones, y Gretel Arrate directora
del CPAVD, recordó el vínculo del
“Bayate” con esta galería, desde 1995
cuando se creó el proyecto. También,
hubo intervenciones del propio artista
Rodríguez Arias y del pintor Ángel
Llópiz.

Del 10 al 20 de octubre

JORNADA POR EL DÍA DE LA CULTURA CUBANAJORNADA POR EL DÍA DE LA CULTURA CUBANAJORNADA POR EL DÍA DE LA CULTURA CUBANAJORNADA POR EL DÍA DE LA CULTURA CUBANA

“Y SIGO PA´LANTE”“Y SIGO PA´LANTE”
SEPTETO SANTIAGUEROSEPTETO SANTIAGUERO

“RETORNANDO…”

Monumento a Perucho Figueredo,
en “Santa Ifigenia”

Fotos: Carlos Ponce
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El Campeonato Mundial de Judo Tashkent 2022, en
Uzbekistán, que acontecerá hasta el próximo día 12,
representa para el llamado deporte de los ippones en Cuba
la oportunidad de redimirse de lo sucedido en la anterior
edición y alcanzar, al menos, una medalla.

En Budapest, Hungría, los antillanos quedaron fuera de
los premios por primera vez desde que Jorge Fiss Castro
alcanzara una presea de bronce en la categoría abierta, en la
edición celebrada en la ciudad de Essen en el 1987.

A partir de entonces encadenaron 20 con al menos un
metal, con la cumbre en la edición 24 de los Mundiales,
celebrada en Birmingham, Reino Unido, en el 1999.

En suelo británico la escuadra caribeña alcanzó el
segundo puesto por países con cuatro oros, máxima
cantidad obtenida por Cuba, además de dos de plata e igual
cantidad de bronces.

A los criollos les resulta esquivo lo más alto del podio
desde que Idalis Ortiz, en la división de +78 kilogramos
(kg), lograra imponerse en la Final a la brasileña María
Altheman en la edición 34, en Cheliábinsk, Rusia, en el
2014.Ydesde aquella ocasión las delegaciones cubanas no
han logrado ubicar a ningún otro representante en el podio.

Precisamente, en esta cita que se desarrolla en
Uzbekistán, una de las mayores esperanzas en romper la
mala racha recae en la propia Idalis, quien cuenta con un
palmarés envidiable en torneos del orbe, con ocho
medallas (dos de oro, dos de plata y cuatro de bronce).

El equipo femenino se completa con otras cuatro
integrantes entre las que resalta la santiaguera Kaliema

Antomarchi (-78kg), quien si bien no tuvo los mejores
resultados en la gira europea, ya se ha colgado una medalla
en estas lides (el metal de bronce que ganó en Budapest,
Hungría, en el 2017).

Otra representante de la llamada “tierra caliente”,
Maylín del Toro (-63kg), también cuenta con experiencia
mundialista, con un quinto puesto como su mejor ubica-
ción. Completan el elenco Arnaes Odelín (-57kg) y
Melissa Hurtado (-52kg).

Entre los hombres los pronósticos apuntan a Iván Silva
en -90 “kilos” como el cubano con más posibilidades de
alcanzar un metal en Tashkent. Cuarto clasificado en el
ranking de su división, incluso por delante del japonés
Murao Sanshiro, presenta como credenciales este año los
podios alcanzados en los de Tel Aviv, Hungría
yAntalya. Incluso, se impuso en este último.

Acompañarán al medallista de plata en Bakú 2018 otros
experimentados como Magdiel Estrada (-73kg) y el
+100kg Andy Granda. Así como los noveles Kimy Bravo
(-66kg), Orlando Polanco (-66kg), Danny Porte (-60kg) y
el también +100kg Omar Cruz.

Cuando ya se han cumplido las dos primeras jornadas de
competencia, por los cubanos han sucumbido Porte,
Polanco y Melissa Hurtado, todos en sus combates
iniciales.

Para hoy sábado está programado el debut de Arnaes
Odelín y Magdiel Estrada. Mañana domingo entrará en
acción Maylín, el lunes Iván Silva, el martes Kaliema y el
miércoles Idalis, Omar Cruz yAndy Granda.

grand slam

Se encendieron los reflectores del taekwondo a nivel
mundial y en la mayor isla de las Antillas enfocan al
santiaguero Rafael Yunier Alba Castillo, bronce en la
división de más de 80 “kilos” en las Olimpiadas de Tokio
2020.

Recientemente, el único hombre del continente
americano que logró una medalla en la capital nipona
participó, junto a otros cuatro cubanos, en un
Campamento y Seminario Internacional de Taekwondo,
organizado en México.

Rafael ha recibido varias felicitaciones a raíz de su
más reciente éxito: Medalla de oro, en una reaparición
con tintes de novela, en el Gran Premio de París. La
porfía se efectuó el 4 de septiembre. Por cierto, este
Grand Prix solo lo han ganado cinco representantes de
América en toda su historia. ¡Nada fácil lo hecho por
Alba!

Ese resultado volvió a colocar al indómito entre lo que
más brilla en el taekwondo mundial y le otorgó 60
puntos de oro para el ranking, sobre todo porque, a
diferencia de la mayoría de sus contrarios, por conoci-
das causas económicas que no hace falta recordar, el
cubano no tiene muchas posibilidades de asistir a
competencias. De hecho, no lo hacía desde 13 meses
atrás. Justo cuando ganó el bronce en Tokio 2020.

A México también asistieron el experimentado José
Ángel Cobas del Valle, la joven promesa Dalila Oneida
Villamil Sardiñas (19 años), el entrenadorArlen Manuel
González y el comisionado nacional de taekwondo Iván

Fernández, quien además es cinturón negro y séptimo
dan de la Federación Cubana.

Precisamente, con Fernández conversamos vía
electrónica, a propósito de este evento realizado en
tierras aztecas, así como otros temas.

“En este tipo de Campamentos no se realizan compe-
tencias, sino modelajes, muchos entre los
atletas. La intención es que los participantes se lleven
una idea de cómo impartir después clases en la base,
aunque este se encuentra dirigido más hacia el Alto

Rendimiento”, comentó el directivo.
Y agregó: “También es importante para que los atletas

se lleven ideas de cómo deben prepararse. Creo que el
taekwondo cubano se encuentra listo para enfrentar
varias batallas, como lo demuestra el resultado de 'Rafa',
y vamos a trabajar duro para alcanzar nuevos resulta-
dos”, aseveró.

“El pasado 4 de septiembre se celebró el Día
Internacional del Taekwondo y aunque no es una fecha
muy popularizada en Cuba, sí le dedicamos un espacio
en nuestra Federación. Sin embargo nuestras activida-
des las realizamos el 10 de enero, día en que dio comien-
zo un seminario por parte del maestro ecuatoriano
Fernando Jaramillo, quien introdujo el taekwondo en
Cuba, en el año 1987”, rememoró.

Lo que quizás no imaginó Jaramillo, aquel lejano 10 de
enero, es lo que vino después: Al menos una medalla en
cada edición de Juegos Olímpicos desde que se incluye-
ra el taekwondo en el calendario de la magna cita.
Siempre hubo al menos un cubano en el podio de
premiaciones desde Sídney 2000 hasta Londres 2012.

Entonces a continuación se vivió la pesadilla de un
traspié en los de Río 2016, pero se retomó enseguida con
acierto el espinoso camino hacia el medallero en Tokio.

¿Se podrá repetir la hazaña en París 2024? Pudiera ser.
Eso quizás dependa de cuánto se le pueda cuidar a
figuras como RafaelAlba, en quien recaen, una vez más,
las mayores posibilidades de mantener al taekwondo
cubano entre los punteros del mundo.

sparrings

La I Liga Élite del Béisbol Cubano no comenzará hoy
sábado 8 de octubre, como se preveía desde hace
semanas, debido a dificultades con el arribo al país de los
uniformes de los equipos participantes.

La no llegada de una parte imprescindible de los
uniformes concebidos para los equipos hace necesaria la
postergación del comienzo de la I Liga Élite del Béisbol
Cubano, inicialmente anunciada para este sábado en
Bayamo.

Como se informó, la producción de estos se concretó

en el exterior, coordinada por la Federación Cubana de
Béisbol con la marca Teammate, con la que hemos
trabajado en los últimos años, pero causas ajenas a la
voluntad de ambas partes impidieron que se cumplieran
los plazos diseñados para el traslado.

En medio de sostenidos esfuerzos exploramos varias
alternativas, que parecían destinadas a que recibiéramos
la carga este jueves, pero a la postre no fue posible
debido a inconvenientes en el ámbito de la transporta-
ción.

Confirmamos que realizaremos el congresillo técnico

este viernes, en la propia capital de Granma, para dejar
oficializadas las nóminas y precisar otros detalles
inherentes al evento, aunque el partido inaugural no se
disputará el sábado.

En la noche de hoy tendrá lugar allí la Gala de
Premiaciones de la 61 Serie Nacional de Béisbol, y una
vez estemos en condiciones informaremos la nueva
fecha para el comienzo de la Liga Élite.

Entretanto continuarán los entrenamientos de los
equipos y la restauración de los estadios afectados por el
huracán Ian, especialmente en Pinar del Río yArtemisa.

Nota de la Comisión Nacional de Béisbol (CNB):

Cuba por medallas en Mundial de Judo de Tashkent

Antomarchi es una de las cubanas que ha ganado
medallas en estos Campeonatos

Foto: ACN

Alba vuelve a acaparar las miradas
El medallista de bronce en los Juegos Olímpicos Tokio 2020 fue una de las dos figuras más encumbradas en un Campamento y Seminario

Internacional de Taekwondo desarrollado en México

Aplazan I Liga Élite del Béisbol Cubano

El santiaguero es uno de los seis
medallistas olímpicos del taekwondo cubano

Foto: Tomada de juventudrebelde.cu
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Durante la semana que concluyó, José Ramón Monteagudo
Ruiz y Beatriz Johnson Urrutia, Primer Secretario del Comité
Provincial del Partido y Gobernadora de Santiago de Cuba,
respectivamente, recorrieron entidades económicas para
evaluar e impulsar la marcha del cumplimiento de los planes
de producción y la búsqueda de alternativas en el contexto
económico actual.

Como parte del sistema de trabajo de la dirección del
Partido, el Gobierno y la Agricultura, llegan cada domingo a
los principales polos agrícolas productivos de la provincia; en
esta ocasión visitaron al productorYordanis Álvarez asociado
a la Cooperativa de Créditos y Servicios, Ramiro Betancourt,
de Ruta Martiana, en Contramaestre.

es un joven de 37 años con tradición tomatera que plantó
4.5 ha de tomates para el fin de año; la calidad de la planta-

ción motivó que Monteagudo Ruiz expresara: “Este es un
buen ejemplo, se plantó en sequía y en tiempo récord, y la
tierra ha sido agradecida. Lugares y productores así son
ejemplo a imitar”.

En la Central Termoeléctrica Antonio Maceo “Renté” el
equipo de trabajo indagó sobre el estado de los parámetros de
funcionamiento de esta industria; en ese momento estaba
sincronizada al Sistema Electroenergético Nacional la
Unidad 5 generando 65 MW y fuera de servicio por averías la
6 y la 4. Sobre la Unidad 3 se conoció el ritmo de trabajo y los
resultados del mantenimiento parcial ampliado, planificado
para culminarse a finales de noviembre, lo que implicará el
aumento en su capacidad de generación; Monteagudo Ruiz,
dijo que: “los trabajadores de ‘Renté’se esfuerzan a diario por
recuperar los parámetros técnicos de la industria y devolver la
vitalidad a las unidades averiadas”.

Igualmente llegaron hasta la fábrica de aceite Erasol donde

fue evaluada la marcha de las acciones para poner en marcha
un intercambiador de calor dañado y la búsqueda de alternati-
vas con un equipo similar para reanudar la producción,
aunque se conoció que continúa el envasado, mientras se
disponen a reiniciar la refinación.

En la fábrica de helados Siboney intercambiaron con
especialistas y técnicos que trabajan para mantenerla en
funcionamiento. También llegaron hasta el molino Frank País
García de la empresa de cereales y a varios mercados
agropecuarios, donde se observó buenos abastecimientos en
unos y desabastecimiento en otros aún cuando se cuenta con
los productos en los campos y almacenes.

En el contexto, económico y energético que vive la
provincia y el país, los santiagueros y santiagueras continúan
trabajando y asistiendo a clases, la vida de la provincia se
mantiene activa como resultado del compromiso y el
esfuerzo del pueblo unido entorno al Partido y su Revolución.

Él

Autoridades provinciales recorren entidades vitales para la economía

Texto y fotos: Yuzdanis Vicet Gómez

Queridos compañeros del sector electroenergético, la primera palabra
que brota al pensar en ustedes es gracias. Aún cuando enfrentamos una
coyuntura energética compleja, tenemos la total certeza de que saldremos
victoriosos; nuestra principal fortaleza es contar con hombres y mujeres
como ustedes, formados en los valores de la Revolución. Es por ello que
su respuesta no ha sido otra que estar a la altura del momento histórico,
asumiendo con dignidad y honor la prédica martiana que invoca “Solo las
virtudes producen en los pueblos un bienestar constante y serio”.

Los trabajadores del sector eléctrico emanan esa carga de amor, entrega
y consagración en función del bien común. No importa cuán difíciles sean
las circunstancias: la lluvia, el abrazo del sol, el intenso frio ni las horas
interminables en la jornada cuando se trata de cumplir la tarea.

A los linieros, operadores, recepcionistas, ingenieros, directivos, en fin
a todos los que integran este aguerrido personal que forma parte del
pueblo santiaguero y vive a diario las limitaciones que nos impone el
bloqueo, creciéndose ante las dificultades, expresamos nuestro
reconocimiento por su desempeño en esta importante misión que es
prestar servicio al pueblo, llevando la preciada electricidad a cada rincón
de Santiago de Cuba, como se alzan los grandes que llevan la luz
haciendo arte con sus manos, porque como expresara Martí “El
patriotismo es deber cuando se lucha por poner a la Patria en condición
de que vivan en ella más felices los hombres”.

Pueblo santiaguero
Comité Provincial del Partido

Reconoce Comité Provincial del Partido a trabajadores eléctricos

La hermandad nos une

Eran cerca de las ocho de la noche del pasado miércoles
cuando contactó vía telefónica con uno de
los 15 integrantes del grupo de trabajo de la División
Territorial de la Empresa de Telecomunicaciones de Cuba
S.A. (Etecsa) en Santiago de Cuba, que participan en el
restablecimiento de los servicios en Pinar del Rio, luego del
paso del huracán Ian.

Recién concluían las labores de una jornada ya habitual de
unas 12 horas diarias, desde su llegada al hermano territorio.
Al instante mostró interés por contarnos sobre el difícil
trabajo que realizan; también de la solidaridad y del cariño
que reciben -como él mismo dice- hasta de los que lo han
perdido todo.

Artemio Chávez Guerrero, jefe de la unidad operativa nos
relató que desde su entrada por la Autopista, ya eran visibles
los daños.

“Las labores han estado encaminadas a la recuperación de
los servicios directos de los clientes, donde participa la
brigada de corte y bajantes (estos son el último eslabón, los
que llegan a las casas a instalar el servicio).Antes intervienen
los linieros que son los que ponen los postes, tiran los cables

y hacen el trabajo de grandes proporciones en la red”.
El grupo está compuesto por tres brigadas: una de línea, de

corte y bajantes, y los empatadores o interrupcionistas, estos
últimos de Contramaestre.

Chávez Guerrero hace alusión a la inmensa devastación
que ocasionó Ian en esa zona, a su juicio, mucho más que los
daños originados por “Sandy” en Santiago de Cuba en el
2012.

“Estamos en la ciudad cabecera y no hemos podido

percibir los desastres en otros sitios, pero sabemos por
colegas de otras provincias que son muy severos. Aquí
enderezamos y cambiamos postes, realizamos transferencia
de cables y elementos de red que obstruyen la vía; otros
recuperan los servicios en los lugares donde no se partieron
los cables y en cuatro días ya tenemos más de 200 servicios
restablecidos”, afirmó.

Comenta de su familia, de la distancia, de la comunicación
que tanto él como sus compañeros mantienen a diario, pero
sobre todo del compromiso con sus hermanos pinareños, con
una ciudad que hoy a pesar de las dificultades, se esfuerza
por brindarles abrigo y atención.

Así lo confirmó también José Antonio Garzón Medina,
reparador e instalador de la brigada de corte y bajantes, quien
habló de las largas y difíciles horas de trabajo, jornadas en las
que nunca les ha faltado muestras de agradecimiento.

“Las labores han sido y seguirán siendo difíciles porque
hay mucho por hacer aún y nosotros vinimos con la convic-
ción de ayudar hasta que sea necesario. Nuestra gratitud a las
personas que se preocupan y ocupan constantemente por
todo el equipo, y comparten lo poquito que tienen; hombres y
mujeres atentos y serviciales, que a pesar de las circunstan-
cias, siempre muestran una sonrisa”, aseveró.

Sierra Maestra

Liliet Moreno Salas


